
!"#

$%&!

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmtyb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn 责任编辑/李 纬 视觉设计/黄 娟2017年4月11日/星期二

文体新闻 17体育

! ! ! !本报同里今日电（记者 张建
东 陶邢莹）四月同里，烟雨霏霏，
同里杯中国围棋天元赛三番棋决
战开启新篇章。今天上午 !时 "#

分，在中国围棋协会主席王汝南的
主持下，第 "$届同里杯中国围棋
天元赛决战在同里天元文化苑落
子。经猜先，今天三番棋第一局由
连笑执黑对阵陈耀烨。

昨晚，同里杯中国天元赛决战
开幕式在同里湖大饭店举行。中国
围棋协会副主席聂卫平，新民晚报
党委书记、社长陈启伟，吴江区人
民政府副区长汤卫明出席开幕式，

共贺中国天元赛在江南古镇同里
迎来新一届决战盛典。

天元八连冠陈耀烨坦承：“同
里是我主场之中的主场，是我的另
一个家。我在这里的成绩非常好，
希望这次继续有好的发挥。”挑战
者连笑八段看似文质彬彬，但也铆
足了劲，“这是我第二次来同里，前
段时间状态不太好，但一到美丽的
同里，我就感觉特别精神。”

聂卫平棋圣的致辞迎来一片
欢声笑语，“一年一度春风劲，同里
带给我温馨。大家都说我气色好，因
为我到了同里就感到精神很爽。”聂

卫平竖起大拇指，“同里杯天元赛，
是中国围棋最有意义、历史最长的
棋战。国运盛、棋运盛，中国围棋现
在达到世界围棋的顶端，离不开新
民晚报几十年如一日的支持，也离
不开吴江同里十多年来一如既往的
支持。”聂棋圣寄语陈耀烨要继续创
造属于他的奇迹，也鼓励连笑，“番
棋你有优势，因为你的名字是连着
笑，希望你能在同里有所突破。”

同里杯中国天元赛由中国棋
院、新民晚报社、吴江同里镇人民政
府共同主办。本届天元决战三番棋
对局日为 %月$$日、$"日、$%日。

! ! ! !北京四月，暖和得不像话。杨絮在风
中盘桓打转，伺机钻进每一个角落空隙。
春日，万物生长，带来了振奋人心的喜讯。
昨天下午，中国棋院与谷歌在北京联合举
办发布会，宣布当今世界围棋第一人柯洁
将于 &月下旬在乌镇三番棋挑战阿尔法
围棋。
阿尔法围棋终于来了，来到围棋的诞

生地，厚重深刻的历史与充满想象的未
来，纹枰对弈，迸出智慧之光。

中国棋院二楼的新闻发布厅，摆了
'&#个座位，座无虚席。两边的过道里，还
杵着几十人，他们背后的墙上，挂着关于
中国围棋的诗画，以及中国近代围棋国手
的风采照片。一年间，两次人机大战，从不

屑一顾到顶礼膜拜，对于人工智能，人心
的指向已有了天壤之别。

谷歌大中华区总裁给自己取了个中
国名字石博盟，他说：“自从李世石与 ()!

*+,-.在韩国比赛后，我们的团队就知道，
人机大战必须到中国来，到创造围棋的这
片智慧土壤来。”他并没有透露太多阿尔
法围棋的具体技术，“这次我们会派出新
版本出战。你们会看到新版本的 ()*+,-.

会有一些新的思考能力，更多想象。”
阿尔法围棋是谷歌团队一群科学家

的集体智慧，那么柯洁一人应战是否有些
势单力薄？新闻发布会后中国围棋队领队
华学明接受本报独家采访时透露，整个国
家围棋队都将是柯洁的后援保障团。“只
要他需要什么，我们肯定第一时间满足
他。我也下了 %#多年围棋，眼下柯洁最需
要的可能就是安静。心沉下来，棋才会

妙。”以柯洁眼下的水平，显然不需要“参
谋”。“我们的方法是，如果他有什么困惑
提出来，我们就会第一时间集结所有人商
量，为他出谋划策。”
柯洁说，他要“拼了”。“围棋是人类智

慧的圣殿，以前一直觉得机器不太可能击
败职业棋手。所以阿尔法围棋带来了极大
的震撼，并彻底改变了棋手的生态环境。”
向来快人快语的柯洁打算“以死明志”：
“我不会说什么输赢无所谓，人机共赢这
些场面话。既然是比赛，我就要不惜一切
手段去争取胜利。所以这次面对阿尔法围
棋，我抱着必胜的心态，必死的信念，我一
定要去击败它。”

终须一别，人群散开去，隐落在天坛
东路的四方。但期待，已开始萌动。&月的
乌镇，定是“棋”妙无穷，别有洞天。
首席记者 华心怡 !本报北京今日电"

! ! ! !一年前，中国围棋天元赛三十届庆典之
际，/位中国“天元”聚会同里热议的话题，除
了天元赛，就是谷歌 ()*+,-.（阿尔法围棋），
当时李世石刚以 '比 %负于阿尔法围棋。
一年后的今天，烟雨纷飞的江南古镇同

里，棋界名人再相聚，恰逢北京举行谷柯大战
新闻发布会，阿尔法围棋约战实力卓越的中
国顶尖棋手。但这一次，天元战出战选手陈耀
烨九段、连笑八段和棋圣聂卫平、中国围棋协
会主席王汝南，看法各有特点。

聂卫平 人类完全没胜机

谷歌 012（首席执行官）皮查伊一年前
造访聂道场时，就曾流露出要在中国进行人
机对战的意向。当时聂棋圣称，要向 ()*+,-.

脱帽致敬，称它“阿老师”。
聂卫平坦承，()*+,-.现在太强了，我们

职业棋手根本没有胜机，不要说下 "盘，就是
下 "#盘也没有机会，“即便巅峰时期的我，也
下不过它。不过，这次在中国举行人机大战，
对推广围棋多少还是有点益处的。”

王汝南 人机大战意义大

一年前谷李之战前，王汝南和棋界人士
“一边倒”认为，人工智能绝不是人类的对手，
结果却让所有人震惊，“大家都难以接受这个
现实。一年之后，人工智能又有了新发展，人
们充分认识到了人工智能的厉害。”
这次再预测，大家的想法再次一致，但和去年完全相

反，那就是人类根本赢不了 ()*+,-.。
“即便这样，我还是很期待这次比赛，我想一探究竟，

人类棋手和人工智能围棋的极限究竟在哪里？即便人类
棋手输了，我也希望能验证，人类究竟有没有战胜人工智
能一丁点的可能性。”

在王汝南看来，人机大战的意义在于，围棋，是人工
智能发展的一个平台，“我们要运用这个平台，去看人工
智能的未来，运用其解决更多其他领域的问题。”显而易
见，人工智能在未来会深入到我们生活的方方面面。

陈耀烨 如何应变是挑战

“看了 ()*+,-.比赛之后，我很想和它交手，但是好
像暂时还没机会。”去年，“天元八连冠”的陈耀烨九段如
是说。一晃又是一年，陈耀烨终于将迎来同 ()*+,-.的正
面交锋。
“人机大战，开创了新围棋时代。很荣幸我有机会参

加 &人团体人机对战，让我有机会深入接触围棋更新鲜
的东西。这次的 ()*+,-.又升级了，它抛弃了人类的下
法，完全依靠自己学习来提升。未来，围棋怎么发展，怎么
更新，相信 ()*+,-.会给我们带来灵感。”
不过，陈耀烨也有些许担忧，“团体人机对战每方两

个半小时时限有点短，届时我们 &位棋手如何群策群力，
在有限的时间里做出最精准的应变，将是一大挑战。”

连笑 人机对战是娱乐

同强大的 ()*+,-.对抗，一个多月前在上海农心杯世
界围棋团体赛上，天元挑战者连笑八段想也不敢想。今天，
当被确定要参加人机配对赛时，连笑八段不免有点“意外”。
“我起初还不知道怎么对战，今天才知道是人机配对进

行类似混双赛的对战。我觉得，这场配对战更具娱乐性，大
家都很期待人机对战，我也很期待 &月份的比赛，这将是一
种别样的体验。但首先，还是希望自己水平再提高点。”

本报记者 陶邢莹 张建东 !本报同里今日电"

! ! ! !去年#旧版阿尔法围棋 %比 '横扫李世

石$今年初#更精进的3(4516网上棋战 78

胜% 高下已一目了然#人机还有再战的必要

吗& '((很多人都在问#很多人都摇头%

柯洁拿出蒸汽火车来说事%他的意思

是科技的创造# 远非人们的想象可以勾

画%事实是#彼时火车作为新生事物#竞速

跑#败给了马匹%但往后#便再也不会有这

样的荒诞%

人与机的关系#不仅是对手#还是朋

友% 中国围棋队领队华学明透露)*说实

话#我们没有给柯洁定过要胜一盘之类的

目标+ 年初 3(45167#胜已传递了一个

信息# 人类要想胜# 几乎已经不太可能

了% ,但人机大战#将围棋推向了前所未有

的舆论中心% *看看我们今天发布会来了

多少人#就可以知道这是对围棋普及最好

的推动% ,体育记者来了#科技记者来了#

财经记者也来了#跨领域的共同焦点% 人

赋予机智能#机赋予人关注#彼此成全%

人机大战#还让人变得更强%柯洁说#

阿尔法围棋就像是来自未来的人#*它让

我们职业棋手怀疑#自己曾经走的那些招

式#是不是都是错的%可以这么说#研究它

的棋局#绝对能让我们变得更强% ,

并且#人类的活动并不都是以胜利和

冠军为唯一目标% 国家体育总局棋牌运

动管理中心主任-党委书记罗超毅新官上

任#这是他以新身份出席的第一个新闻发

布会+ *之前我搞了许多奥运项目+ 但只

有小部分人可以获得金牌+ 棋类项目#是

文化+ 人机大战是科学家与国手的交流#

是一种精神力量的交流+ ,

人机大战#仍有着丰沛的意义+但世界

第一人柯洁之后#也许不再会有人机大战+

这是终极之战#也是新篇章的开启+ 人机携

手#在各自的地盘#追求卓越+ 华心怡

连笑挑战陈耀烨
同里杯中国天元赛决战上午落子

死战到底 柯洁也有后援团
!!!乌镇围棋峰会发布会现场侧记
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